

Escala Crítica/Columna diaria

*Preocupa la ingobernabilidad en el país; agudizaría la crisis *Tender puentes con la CNTE y los grupos disidentes, un desafío

*Los acuerdos de La Habana: más de 60 años de guerra interna

Víctor M. Sámano Labastida

EN ESTOS DÍAS ha preocupado el riesgo de una creciente violencia social en México. Una expresión que se agregaría a la violencia vinculada a la delincuencia y que conocemos desde finales del 2006. La reunión que tuvieron en la capital del país los dirigentes de la Coordinadora de Maestros de la CNTE y el secretario de gobernación, Miguel Osorio Chong tuvo también como propósito atender los riesgos de la ingobernabilidad. El país no está para más frentes abiertos.

Ante la actual situación conviene destacar el acuerdo de paz firmado en La Habana entre el gobierno y la guerrilla en Colombia después de más de 60 años de violencia. Antes hubo varios intentos fallidos para frenar la sangrienta confrontación en ese país.

Lo que sucedió en Colombia resulta de interés para México sobre todo ahora que se habla de hartazgo social, de inconformidad, de inseguridad. Y sobre todo de una violencia criminal que se inició en el 2006 cuando Felipe Calderón declaró la guerra al narcotráfico y que ahora corre el riesgo de confundirse con los choques violentos entre movimientos sociales y las fuerzas policiacas y militares.

En Colombia, el largo periodo de violencia inició a finales de los años cuarenta, hace más de 60 años con un enfrentamiento político, entre liberales y conservadores. Comenzó con el asesinato de un candidato presidencial colombiano, Jorge Eliecer Gaitán, en 1948.

Después siguieron una serie de golpes y contragolpes militares donde el mayor número de víctimas fueron los civiles. En medio de ese caos e inseguridad surgieron los grupos guerrilleros, lo que luego dio origen o fue pretexto para la creación de grupos de autodefensa y paramilitares.

Al mismo tiempo que la debilidad y la corrupción de los gobiernos permitió la expansión del narcotráfico, con grupos criminales que también atacaron a la población civil. Desde los años 60 y 70 hasta finales de los años noventa la violencia de la guerrilla, el ejército, los paramilitares y los narcotraficantes se confundió, aún más con la intervención de Estados Unidos.

EVITAR LA VIOLENCIA, PRIMERA TAREA; MENSAJE DE COLOMBIA

Escrito por Editor

Sábado, 25 de Junio de 2016 00:39 -

Fueron más de 60 años de violencia con unos 300 mil muertos, unos 50 mil desaparecidos y unos siete millones de desplazados. Esa es la razón por la que son importantes los acuerdos de paz en Colombia y por lo que la lección de ese país debe ser entendida por los políticos y gobernantes mexicanos.

MIRAR HACIA ADENTRO

LO SUCEDIDO en Nochixtlán, Oaxaca, donde policías y manifestantes se enfrentaron con un saldo trágico de muertos y heridos está relacionado con la protesta de los maestros contra la reforma educativa. Pero no hay que perder de vista que existe una creciente inconformidad por la pobreza y el desempleo, lo mismo que por la inseguridad, ingredientes de la criminalidad.

En América Latina México tiene uno de los salarios mínimos más bajos y apenas está ligeramente arriba de El Salvador y Nicaragua. Un informe del Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical refiere que en México el salario mínimo es de 152 dólares al mes, en promedio.

Pero en Argentina es de 476 dólares y en Uruguay es de 373 dólares. Esto quiere decir que en Argentina el salario mínimo es tres veces mayor que en México. Y no sólo eso, sino como las propias autoridades han reconocido, más de 60 por ciento de trabajadores sobreviven en la economía informal y no tienen seguridad social. Cuando se tiene seguridad social se ejerce en condiciones cada vez más precarias.

La inconformidad de cualquier sector encuentra en esta desigualdad e inseguridad las condiciones para la rebelión abierta.

AL MARGEN

COMO usted sabe, el Partido de la Revolución Democrática gobierna Tabasco desde enero del 2013. Antes había tenido la administración de varios municipios, pero fue hasta las elecciones del 2012 que logró el gobierno estatal.

Le comento esto porque Tabasco es actualmente uno de los pocos estados en los que el PRD mantiene una relativa mayoría. Pero en la casi totalidad del país los solaztequistas viven el riesgo de convertirse en una minoría; en algunas plazas no consiguen el mínimo para el registro estatal. No es casual que en la selección del futuro dirigente nacional solaztequista las corrientes miren hacia Tabasco de donde podría salir el nuevo liderazgo de un partido en dificultades.

EN LA CRISIS del 2015, el gobierno socialista de Grecia advirtió sobre la posibilidad de salirse del pacto de la Unión Europea. Sus gobernantes y sociedad estaban agobiados por las medidas de austeridad impuestas por Alemania. La reacción contra SYRIZA, la coalición en el poder, fue brutal; esta separación no se concretó. En el 2014, los habitantes de Escocia votaron en un referéndum para saber si seguían o no en el Reino Unido o se declaraban

Escrito por Editor

Sábado, 25 de Junio de 2016 00:39 -

independientes; el resultado fue de apenas el 55 por ciento para los unionistas.

Ahora, son los pobladores del Reino Unido los que votaron mayoritariamente a favor de salirse de la Unión Europea, un pacto al que se integraron el 1973. Aunque esa decisión corresponde a un bloque de economías regionales, el impacto financiero se resiente ya en México. Recordemos que estamos en una sistema donde domina la especulación financiera. La reacción separatista tiene mucho que ver con el trato desigual en las regiones.

LA CONCENTRACIÓN que encabezará estos domingo Andrés Manuel López Obrador en la Ciudad de México colocó a la expectativa a dirigentes políticos y al gobierno federal. La administración de Miguel Mancera (PRD) negó dejar libre el Zócalo capitalino para el mitin de Morena, porque ahí se realiza una “feria de la salud”. Se prevé que en esa manifestación que se realizará en la Avenida Reforma, donde participarán contingentes de la Coordinadora CNTE, López Obrador marque la línea que seguirá su organización ante los conflictos sociales. Se puede adelantar que no será rupturista; AMLO tensa la cuerda pero no la revienta.

LAS MEDIDAS de protección para periodistas fueron motivo de talleres para comunicadores y para funcionarios jueves y viernes en el Instituto Juárez, en el centro de Villahermosa. Promovido por la Fiscalía Estatal, la capacitación tiene como objetivo establecer un plan de riesgo y acciones preventivas para garantizar la seguridad en la cobertura y difusión de noticias. México es actualmente uno de los países con mayor peligro para los comunicadores y activistas, de manera que es pertinente la difusión de los mecanismos oficiales de auxilio. (vmsamano@yahoo.com.mx)